

EL DIARIO DE MURCIA

Dirección: Calle de la Sociedad, 10.

PERIODICO PARA TODOS.

Precio: cuatro reales al mes.

LO DEL DIA.

Jueves Santo

Descansemos hoy, vayamos á la iglesia y pensemos. Una mirada sobre nosotros mismos por el interior de nuestra conciencia, siempre nos manifiesta algo que parecia estar olvidado. Sobre todo en estos solemnes dias, que hacen como de fin y principio de año, en la sucesion de los meses, y que con las alternativas varias de nuestra manera de ser individual, pueden ser de paso y de preparacion para otra vida.

Se dá un estado moral en el hombre, que es, con relacion al alma, peor que la tisis para el cuerpo. Este fatal estado se define con una frase gráfica y se llama «sequedad del corazón»; que se manifiesta por cierto horror á lo bueno, por repulsion inconsciente á lo santo, por desabrimiento á todo lo dulce y amable de la vida, por un tedio que pone icterica el alma, y por una desesperacion de todo que hace del hombre el ser mas digno de compasion de la tierra.

Contra ese mal estar, no hay más que un remedio: definirse uno todos sus deberes y cumplirlos, sin engañarse uno á sí mismo y aunque le cueste arrancarse algo del corazón.

Y para ir más allá, en este camino, estos dias son los mejores. Hoy que hasta los altares se desnudan de sus galas, tambien deben los corazones desnudarse de vanidades, de rencoros. Hoy que celebra la iglesia el sacramento misterioso, obra del más excelso de los amores, tambien deben nuestras almas purificarse de su tristeza y anegarse en el amor de lo bueno y de lo santo y puro.

Hoy abre el sacerdote con temor el sagrario y reparte tembloroso la sagrada hostia, porque hoy Judas es mas aborrecible que ayer y mas odioso que siempre. Pero el que confiesa no es Judas.

En un rinconcito oscuro de un templo silencioso, se pasan en un momento las hojas del libro de nuestra vida, nunca tan provechosamente como hoy, que tenemos á la vista la corona de espinas, los agudos y sangrientos clavos, la hiel y vinagre que encendió mas y mas la sed del mas Justo.

Azares, pequeñeces, luchas y desengaños de la vida, todo ello junto, no alza un dedo puesto al pié de la cruz; pero hay que ponerlo allí, para que no nos parezca un monte, mas grande que el Calvario.

El Monumento de la Merced.

Esta obra artistico-religiosa es la novedad verdaderamente admirable del dia. Dispuesto ya para la celebracion de los divinos oficios de hoy, lo vimos ayer tarde y nos encantaron su severidad, su originalidad y la manera con que todo está ejecutado.

No podemos precisar detalles y á los que lo vean de primera impresion les sucederá lo mismo, porque la vis-

ta se va, desde luego, al telon de fondo que es una maravilla de composicion y de ejecucion. Aquello es un cielo, con la luna medio eclipsada, con estrellas palideciendo en temblorosos resplandores, con nubes fatídicas; haciendo el fondo lúgubre del Calvario en que se destacan las tres cruces, los tres leños, que ellos mismos dicen por su inclinacion, cual es el de J. sús, el de Dimas y el del Mal Ladrón.

Debajo de aquel monte y separado del sagrario, se ve el Santo Sepulcro, donde yace el cuerpo de Jesús custodiado por dos soldados. Sobre el Sepulcro y como descendiendo del cielo por las cuestas del Calvario, hay infinidad de alados ángeles, que forman el duelo augusto del Crucificado.

Todo esto es un telon—no vaya á creerse que las cruces son de madera y que estan sobrepuestas, porque estan pintadas en el mismo telon donde estan la luna y las estrellas—y con vida, con fulgores vivos, con la verdad de la naturaleza misma.

Los Sres. Bussato y Bonardi han hecho en 15 dias esa obra, que es de las que revelan conocimiento del arte y posesion íntima del asunto. Han hecho un monumento, que es al mismo tiempo altar del Sacramento y Sepulcro de Jesús. Para el altar, han trazado arcos grandiosos, esbeltas columnatas, bellezas arquitectónicas y esculturales: para el sepulcro, una roca tallada al pié del monte del suplicio.

Y para que lloren la pasion de Cristo todas las criaturas creadas, aquel cielo tristísimo, desde el cual parece que los astros vierten lágrimas de fuego sobre las solitarias cimas del Calvario.

JESUCRISTO.

SU REALIDAD HISTÓRICA.

El siglo diez y nueve tiene, sin disputa alguna, grandes y legítimos títulos conquistados para la admiracion de las generaciones venideras. No hay adelanto que no se haya atrevido á realizar, ni empresa, por gigantesca que sea, á que no haya dado, ó esté dando feliz término. El ha subido á los cielos y ha contado los astros. Ha bajado á la tierra, y casi la ha transformado por completo. Desde la diminuta gota de agua hasta el rayo imponente y destructor, todo lo ha modificado en servicio suyo, y no parece sino que la naturaleza entera, asombrada ante la vertiginosa actividad de este siglo, no tiene ya poder bastante para ocultarle sus más codiciados tesoros y sus más recónditos secretos.

Pero, si un dia la historia se hará justamente lenguas ensalzando, como es debido, los adelantos materiales del siglo diez y nueve, no podrá menos, si ha de cumplir con su oficio de maestra de la verdad y testi-

go de lo pasado, de apellidarle en el orden moral el siglo de las grandes contradicciones. Predica la libertad, y profesa el fatalismo. Elogia la fraternidad, y no hay medio destructor que no invente. Proclama la igualdad, y exige el derecho del más fuerte. Pregona el poderío y supremacia de la razon, y se declara materialista. Glorifica el materialismo, y celebra centenarios. Ensalza la moral pura y sutilime del cristianismo, y niega la personalidad á su divino fundador, reduciéndola al humillante concepto de un mito.

¿En qué se fundan los que tal pretenden? ¿Será cierto que la adorable personalidad de Jesús es pura y simplemente un mito? ¿Será verdad que nunca haya existido en la historia, y que diez y nueve siglos hayan estado tributando culto de amor á un ser fantástico ó imaginario? ¿Es posible que la humanidad haya vivido por tanto tiempo engañada? ¿Habremos sido víctimas de una indigna burla, ó de una torpe ilusion, cuantos han tenido y tenemos la dicha de creer en Jesús crucificado?

Pero procedamos con método. Por lo pronto, observamos que, los que niegan la existencia real y personal de Jesús, y al mismo tiempo ensalzan la moral del cristianismo, por ser la que más eleva y dignifica al hombre, no conocen, ó afectan no conocer, que incurren en una lamentable contradiccion; porque tanto valdría suponer efecto sin causa, acto sin agente, obra sin artista, criatura sin criador, orden sin ordenador, movimiento sin motor. ¿Concibe esto la razon humana? ¿No? Pues, si hay moral, por fuerza ha de haber un moralista; si hay ley, necesariamente ha de haber quien legisle; si hay pensamiento, es imprescindible que haya un ser que piense. «No se puede explicar, dice Edgar Quinet, autor nada ortodoxo, el budhismo sin la persona de Budha, ni el mahometismo sin la persona de Mahoma, ni el cristianismo sin la persona de Cristo.» Y Rousseau decia ya en el siglo pasado: «Los hechos de Sócrates, de quien nadie duda, se hallan menos comprobados que los de Jesucristo.»

«Es que esa moral, dicen los partidarios del mito, no ha sido obra de un solo hombre: venia ya elaborándose lenta y penosamente en la conciencia de la humanidad por espacio de muchos siglos, como lo prueban ciertas máximas, ciertas reglas de bien obrar que se encuentran dispersas acá y acullá en las obras mismas de los filósofos del paganismo. El cristianismo no ha hecho más que recopilarlas, apropiárselas y presentarlas como doctrina suya, despues de despojarlas del ropaje gentílico en que se hallaban envueltas.» ¿Sí? ¿Comque ha habido plagio? Y ¿quien ha sido el plagiarlo? Porque, si el cristianismo no ha hecho mas que recopilar y apropiarse esas hermosas

máximas de moral, por fuerza habrá que convenir en que hubo alguno que las recopilase y descartase de las impurezas gentílicas en que se hallaban envueltas. Luego plagiarlo, compilador, ó, como nosotros creemos, fundador originalísimo y sin igual anterior ni posterior á él, incontestablemente hubo un hombre. Llamadle como queráis; pero de seguro existió un hombre; y tan afortunado, que supo imponer á los pueblos su original doctrina, ó, si queréis, su plagio. La existencia, pues, de ese hombre fué real y efectiva: de ningun modo pudo ser un mito. «Seria más inconcebible, dice Rousseau, que se hubieran puesto de acuerdo muchos hombres para formar este libro—el Evangelio—que no que uno solo haya suministrado el asunto.»

Por otra parte: ¿qué es un mito? Un relato fabuloso creado por la exaltacion sentimental de un pueblo, trasmitido como por herencia de una á otra generacion, aumentado por una fervorosa fantasia, embellecido, acaso involuntariamente, por ficciones poéticas, pero basado siempre en las preocupaciones, en las creencias, en las ideas dominantes de una época. Así es que el mito lleva indefectiblemente en sí el sello local ó nacional, el sello del pueblo ó raza en que toma forma y se desarrolla. Ahora bien: ¿cuales eran las ideas del pueblo hebreo acerca del Mesías? ¿Cómo se lo representaban los judios? ¿Cómo esperaban llegar á verle? Ellos esperaban un Mesías fuerte y poderoso, radiante de gloria y magestad, un Rey libertador, pisoteando las águilas romanas, y devolviendo á la casa de David su antiguo y pristino lustre. Y en estas condiciones ¿cómo pudo nacer en el pueblo judío el mito de un Mesías oscuro, pobre, humilde, hijo de un artesano, débil, pusilánime, huyendo de los que le apedreaban, sin más amigos que unos ignorantes pescadores, sin tener dónde reclinar su cabeza, abofeteado, escupido, silvado, azotado, escarnecido, y muriendo, en fin, en afrentoso suplicio como un infame criminal? ¿Puede darse contradiccion más flagrante y manifiesta? ¿Qué mito es ese que pugna con la tradicion, con las creencias, con las esperanzas todas del pueblo hebreo, y que no solo se abre paso, á pesar de la ruda hostilidad con que es recibido, sino que se sostiene y consolida, se extiende y se propaga, y permanece y subsiste aún hoy, despues de diez y nueve siglos de lucha incesante con toda clase de enemigos? ¿Qué mito es ese que emprende singular combate contra las costumbres reinantes en la época de su aparicion, y que, en lugar de halagar el carácter duro y tenaz del pueblo judío, en vez de acomodarse á su fanático formularismo, á un servil apego á la letra, á la estrechez de su criterio, rompe con todo género de contemplaciones, le echa en cara su dureza, le reprende

su hipocresía, y le predica una religión universal, una religión de paz y caridad, una religión de *espiritu y verdad*, una religión, no de raza, sino en la que caben todos los pueblos juntos de la tierra? Con razón decía Rousseau que *el inventor del Evangelio no sería más admirable que el mismo héroe.*

Es más. Todo mito es siempre producto natural y espontáneo de la imaginación de los pueblos en su infancia, en su época prehistórica, cuando no saben distinguir de la realidad lo que es puramente un juego de su creadora fantasía. ¿Eran estas las condiciones en que se hallaba el mundo en la época en que se supone tomó forma el mito que venimos estudiando? De ningún modo. Entonces brillaba ya el sol de la civilización y de la cultura. Existían hombres dedicados á toda clase de estudios. Se cultivaban las ciencias y las artes: y, si Grecia podía gloriarse de haber sido la maestra de Roma, esta, á su vez, podía ya envanecerse entonces con sus filósofos, sus oradores, sus poetas, sus historiadores, sus inspirados artistas. De suerte, que ya en aquella época, en vez de crearse nuevos mitos, se hacían mas bien esfuerzos por todos los críticos para ver de entresacar de las narraciones mitológicas las *moléculas históricas*, como dice Barthe, que ellos esperaban encontrar.

No era, pues, aquella época de tanta y tan fecunda actividad intelectual la más á propósito para la creación de un nuevo mito. El adorable Redentor del mundo vino, como estaba anunciado, *en la plenitud de los tiempos*. Su existencia de ningún modo podía ser considerada entonces como un mito, puesto que vivía efectivamente entre los hombres de su tiempo. Los historiadores profanos de su siglo, Tácito y Suetonio, nos dan cuenta de su existencia. Plinio el joven, gobernador de la Bitinia, nos habla también de Jesucristo, como fundador de una nueva secta, en las cartas que escribe al emperador Trajano. Hasta los mismos herejes del siglo primero se guardan muy bien de poner en duda la existencia de Jesús. Seis sectas se levantan en aquel siglo para combatir el establecimiento del cristianismo. A ninguna, sin embargo, se le ocurre el negar la existencia de su divino fundador. El mismo Celso, que se vanagloriaba de conocer cuanto al cristianismo se refiere, *novi enim omnia*, decía, el impío Celeo, el habil y sarcástico Celso, el Voltaire del siglo segúndo jamás pensó en atacar el cristianismo valiéndose del mito, poniendo en duda la realidad de la existencia personal de Jesucristo.

Pero ¿á qué cansarnos? ¿No reconoce hoy unánime la crítica moderna, tanto católica como racionalista, la existencia personal de Jesús; aunque atribuyéndole cada una diferente carácter? ¿No declara Proudhon en una nota al capítulo primero de San Marcos que *la mesianidad del Crucificado es un misterio psicológico insondable*? ¿No consigna Renan que *sobre la palabra de Jesús descansará el edificio de la religión eterna*? ¿No confiesa Strauss que *los cuatro Evangelios eran admitidos entonces en el mundo entero como obra auténtica de San Mateo, San Marcos, San Lucas y San Juan*? ¿No reconoce el mismo

Baur que *la crítica heterodoxa se encuentra hoy tan atrasada como al principio*?

Y ¿es esto todo lo que ha adelantado la incredulidad, despues de diez y nueve siglos de porfiada lucha contra aquel indefenso galileo muerto en una cruz? Despues de tan terminantes conclusiones, ¿qué valen todas sus hipótesis, todos sus sofismas, todas sus argucias, todos sus esfuerzos para hacernos creer que ni ha existido tal Redentor, ni ha habido tal redención, y que todas nuestras venerandas creencias no son ni más ni menos que un mito?

¡Vano empeño el de la incredulidad! Ciertamente es que nuestra razón no alcanza por sí sola á comprender el consolador misterio de un Dios-hombre. Tampoco habia, hace muy pocos años, inteligencia alguna que llegase á comprender cómo á distancia de cuatro, seis y más leguas pudieran estar conversando dos hombres exactamente cual si ambos estuvieran en una misma habitación. «Imposible» se hubiera dicho entonces, al proponerse el problema. Pero ¿era, por eso, menos posible? El teléfono ha venido á darnos la solución, y todo el mundo considera hoy muy natural eso que antes se creyó imposible.

Y, si el hombre con solo sus fuerzas ha podido vencer en el orden natural ese reputado imposible; ¿no habrá podido Dios vencer cuantos imposibles encuentra el hombre en un orden sobrenatural? ¿Quién es capaz de decir á Dios como ha de hacer las cosas? ¿Quién fué jamás su consejero? ¿Quién pudo penetrar sus intenciones? ¿Esteril esfuerzo el de la incredulidad! Ecce el catolicismo de aquella misteriosa voz que detuvo al fanático Saulo camino de Damasco, bien puede decir á la impiedad: *Durum est tibi contra stimulum calcitrare*. No te causes tan inútilmente. Lo que no has adelantado en diez y nueve siglos, no esperes adelantarlo en lo sucesivo, por mas que en ello te obstines. Jesucristo existe hoy lo mismo que ayer, y existirá siempre el mismo por los siglos de los siglos. *Jesus-Christus heri et hodie: ipse et in secula.* (1)

JOSÉ SANTIAGO ORTOS.

(1) Hebr.—Cap. XIII—vers. 8.

«Las Dominicales.»

(CONCLUSION.)

«La imaginación popular ha inventado leyendas.»

Sí, pero de estas unas pertenecen al género novelesco, y otras al histórico. ¿Quien dudará de que existió el Cid y de que fué un gran guerrero, por más que el pueblo y los poetas han hecho de él un personaje legendario? La leyenda no es mas que la interpretación que el pueblo ha dado á su extraordinaria personalidad, la manera de explicárselo y de dedicarle los honores de la admiración. ¿Existió Aquiles, y fué el mas esforzado combatiente enfrente de Troya? Esto es histórico. ¿Pero fué invulnerable por virtud de su baño en la laguna Estigia? Esto es lo legendario; y no del todo, porque eso ha de significar algo, y significaría que nadie podía herirle á causa de su destreza, de su valor y de su fuerza. Hasta Hércules tiene una realidad, si bien desfigurada por la fábula. En

fin, que todo es verdad menos Cristo que es una invención.

Mahoma es, segun Demófilo, un personaje claro, indubitado; su familia es conocida, su casa notoria. Darian las gracias los mahometanos á Demófilo por el triunfo relativo que otorga á su religión. ¿Es poco ser cristiano por educación, por su familia, por su patria y por su raza, y sin embargo confesar de Mahoma la realidad fundamental que se niega á Cristo? «Herido por la evidencia, diría el Kadive, no profesa el Korán, pero le concede sobre el Evangelio una ventaja importantísima.»

Yo recuso á Demófilo como informante apasionado y ciegamente parcial. Él equipara el Evangelio á la mas vulgar y grosera fábula, al romance callejero vendido por los ciegos. Esto no puede producir mas que escándalo en las personas que piensan, y un delirio moral en la numerosísima sección del pueblo que no ha llegado todavía á probar siquiera el manjar del libro, y tiene que alimentar su alma con el brevaje del periódico. ¡Conque el sermón de la montaña, y las parábolas, y aquella celestial revelación hecha á la Samaritana, y el dad al César lo que es del Cesar, y el sed perfectos como vuestro Padre, y el sobre vosotras llorad, y toda esa magia de amor, de perdón, de verdadera creación del alma humana; todo eso es romance de ciegos? ¿Y lo es también esa vida tan perfecta y tan heroica de Cristo; lo es modelo tan extraordinario, que al imitarle en alguna de sus virtudes, al amarle de todo corazón, ya nos sobra todo lo que poseemos y todo lo que no poseemos, y nos tornamos invencibles, y somos héroes que deslumbramos al mundo? Es necesario haber caído en un abismo de prevenciones y enconos para decir lo que Demófilo dice.—¿Por qué todos los pueblos han honrado y conmemorado á los preclaros varones que han sido alto ejemplo de virtudes y sacrificios? No ha sido solo por pagar tributo al merecimiento, sino también para excitar á las generaciones á digna imitación de aquellas virtudes. Mantener vivo el recuerdo de esos grandes modelos es ayudar en alto grado á la moralización de la sociedad; y echar al olvido y borrar del conocimiento del pueblo esos mismos modelos, vale tanto como favorecer el mal público y provocarlo á que impere sobre las conciencias. ¿Y qué diremos si intenta sobre el modelo superior á todos los modelos, el más excelso y puro, el único capaz de inflamar las almas con el fuego de todas las virtudes, sobre todo la caridad, que es madre de tantas otras? Negar á Cristo es negar el fundamento de nuestros derechos, inexpugnable por divino, y trasmutarlos á fundamentos tan débiles y frangibles como todas nuestras creaciones.

«¿Que no existió Cristo!»—Propagad esa negación, y vereis volverse los corazones hácia el Divino maestro, como el hijo pródigo volvió á los brazos del padre, ávidos de su amor y apasionados de su excelso cielo. Que vuestras ideas constituyan el mundo, y habreis resucitado religiosamente el imperio romano. Entonces volverían los mártires, aquellas epopeyas de fé y de heroísmo, que

acabaron por rendir sin batalla á la inmensa fiera que oprimía bajo su garra todo el Occidente. Arreciad fuerte en ese desesperado combate que habeis levantado contra Cristo; ganad dominio é influencia, y entonces vereis si existió y existe; porque entonces, yo os anuncio que lo habeis de encontrar cara á cara en millares de almas evidentemente hechas de Cristo.

«Cristo es una traducción arreglada, el original está en la India, y se llama Cristua. ¿Así honrais á vuestra raza y á vuestra civilización? ¿Así trabajais por el esclarecimiento de la verdad? Que eso propalen y sostengan los indios, lo comprendo; pero que el europeo abdique así de timbres y glorias europeas, me parece una especie de... no es traición lo que quiero decir... no encuentro la palabra; algo que rechaza con fuerza mi sentido moral, y que no acierto á explicar.»

¿Y cómo hemos de llegar á esclarecer cuál fué el personaje real, si al primer encuentro nos pasamos á los indios y hacemos su causa, puesto que decimos lo mismo que ellos? No, para encontrar la verdad, hemos de discutir; y para discutir, preciso es que los indios argumenten en favor de Cristua y nosotros en favor de Cristo.

Mientras tanto, yo debo decir á Demófilo lo que bien sabido tiene él. Allá en la India el sacerdocio ha guardado siempre en impenetrable monopolio los libros sagrados: sistema apropiado para introducir en ellos como propias historias ajenas. Y al ver que en tales libros aparecen como indios los mitos de todos los pueblos, los misterios de todas las religiones, los héroes de todas las razas, no puedo menos de pensar, que así como Roma tomó todos los dioses que encontró sobre la tierra, la India ha tomado de los pueblos todo lo maravilloso que ha encontrado en ellos, y lo ha mezclado con sus propias maravillas. Es la raza que busca, ama y asimila todo lo grande; se lo asimila para contemplarlo nada más; es el pueblo contemplativo. Sus cronologías con centenares de siglos nos inspiran igual desconfianza; y más cuando el estudio de las lenguas los denuncia de falsedad. ¡Ah! si esa raza fuera la única original, y su civilización la madre de las demás, qué prepotente se levantaría sobre las otras! Pero los indios ¿qué son? á la vista están.

P. M. PALAO.

A LA MUERTE DE JESÚS.

SONETO.

Párate, Humanidad: tu paso incierto deten un punto y hacia el monte mira, donde transido de dolor espira el Hombre-Dios, que en tu delirio has muerto. De sombras espesísimas cubierto (to. el mundo triste y vacilante gira, y las nubes chocándose con ira lamentan tu terrible desacierto. Párate Humanidad! Baja la frente humilde ante esa Cruz que te redime de tu afrentoso criminal pecado; que el que en ella, por tí, muere inocente bajo la angustia inmensa que lo oprime, es el Hijo de Dios que te ha salvado.

J. TOLOSA HERDANDEZ.

TERCERA PALABRA.

Mulier, ecce filius tuus.
Del escabroso Gólgota en la altura

y junto al pié del leño sacrosanto, la Madre de Jesús, la Virgen pura, anegada en un mar de duelo y llanto no puede soportar tanta amargura.

Jesucrito su faz desencajada dirige con angustia hacia María; su Madre con el alma desgarrada y con doliente y lánguida mirada de su Jesús contempla la agonía. Va perdiendo la luz el firmamento. El eco de la Madre lastimero volve lo aleja en su carrera el viento, y espera con horrible sufrimiento de Jesús, una queja adios postrero. Por fin sus lábios que la muerte helaba entreabrírse con ansia vió María, y en medio del dolor que padecía oyó que con voz débil y cortada —«Mujer, mira á tu hijo»—le decía.

Al escuchar del hijo el triste acento, acerbo llanto en su afliccion derrama y con trémula voz la Madre exclama: «Acaso con su enorme sufrimiento se ha olvidado de mí... ¡Mujer me llamal! ¡Mujer, cuando en mi seno tomé vida; cuando de pena mi alma tengo herida, solo por El, que es mi única alegría», —y contestó con voz casi extinguida— «tus hijos son los hombres, Madre mía». «¿Para aquellos que son—la Madre dijo— la causa de tu muerte y mi quebranto quieres mi proteccion? si ellos mi llanto calman, ya que tu lábio los bendijo yo los acojeré bajo mi manto.»

M. PERNÍ GARCIA.

LA BANDA DE LA MISERICORDIA.

Hasta el dia en que á nuestro maglorado amigo Acisclo se le ocurrió la idea de fundar una banda en la Casa de Misericordia, no habia existido en Murcia una banda de música con un régimen, una organizacion propia para grandes resultados.

Ensayar mucho, estudiar con método, y detallar pacientemente una partitura, es cosa que no puede hacerse si no se obtiene por ello recompensa; y esto es lo que ha faltado, falta y faltará á todas las bandas particulares. En el ejército y en los hospicios ya es otra cosa; el músico, individualmente, podrá tener poca retribucion, pero lo tiene todo pagado, desde la manutencion diaria, hasta el uniforme.

Por esto, y por las escepcionales dotes del fundador, es por lo que á poco de estar creada la banda del hospicio de Murcia llegó á despertar el entusiasmo de la poblacion entera. Ese entusiasmo que se fué agrandando cada dia mas, hasta que, en un pueblo tan vehemente en sus apasionamientos como nuestro pueblo, llegó el dia de la manifestacion inolvidable del regreso de Madrid.

Triste condicion de las humanas glorias que el soplo helado de la muerte puede destruirlas con facilidad tan aterradora. El ser artista es un don del cielo: pero es un don funesto muchas veces. Acaso sea verdad que lo rudo del trabajo y el exceso de actividad y de constancia hayan destruido la salud de nuestro llorado amigo. Pero su nombre quedará, acaso para siempre, rodeado de admiracion y de simpatia, y sobre todo, ahí queda su obra, ahí queda esa banda por él creada que no debe disolverse y morir; sino al contrario.

Por todo esto era esperada la reaparicion de la banda con el nuevo director.

¿Se han cumplido las esperanzas que se abrigaban sobre el buen resultado?

A mi modo de ver sí y cumplidamente.

Los niños han tocado las marchas irreprochablemente. Tengo en mi favor el testimonio autorizadísimo del autor de una de ellas D. Julian Calvo á quien la ejecucion de dichas marchas nada ha dejado que desear.

Por lo tanto, mi enhorabuena al nuevo director D. Francisco Fresneda. Hay ya motivo suficiente para creer que la banda del hospicio seguirá dando honor á Murcia y grato solaz á los muchos aficionados. Bien es verdad que ofrece grandes dificultades semejante empresa, pero el trabajo ya hecho es garantia del que queda por hacer y el éxito ya no es dudoso.

ANTONIO RAMIREZ PAGÁN.

NOTICIAS LOCALES.

Las camareras ó encargados de los pasos de la procesion de ayer tarde, son:

De la Samaritana, D.^a Dolores Alvarez de Hernandez del Aguila.

Del Lavatorio, D. Antonio Saenz de Tejada.

De la Negacion, D.^a Soledad Garcia, de Dubois.

Del Tribunal de Herodes, D. Manuel Gomez.

Del Pretorio, D. Joaquin Garcia y Garcia.

De las Hijas de Jerusalem, Doña Angustias Gomez Garcia, de Gonzalez.

De San Juan, D.^a Manuela Sanchez Serrano, de Campillo.

De la Dolorosa, el Sr. Marqués de Fontanar.

Del Cristo de la Sangre, D.^a Joaquina Plana Riquelme.

En una de las mesas de petitorio que habrá hoy en el parroquial de San Antolin, se recojerá limosna para las obras de más urgencia que hay que hacer en dicho templo, en el que ciertamente hay algunas dependencias muy necesitadas de reparacion.

En Santa Eulalia, los oficios divinos de hoy empezarán á las 9 de la mañana; por la noche predicará de Pasion el P. Torres. Los oficios de mañana, serán á las 6.

En la capilla del Seminario se cantarán esta tarde solemnes Maitines y Laudes, que terminarán, próximamente, á las 8 y media de la noche, con el célebre Miserere de Eslava.

El acto del Lavatorio, que hace el Sr. Obispo en la Catedral, empezará esta tarde á las 3 en punto; predicando el sermón de Humildad, el señor Magistral.

Ayer mañana estuvo la convocatoria de los Nazarenos Colorados en el palacio del Sr. Obispo, á quien saludaron los señores mayordomos que representaban la cofradía. El señor Obispo regaló cuarenta pesetas á los músicos.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro paisano el maestro compositor D. Gaspar Espinosa, autor de tantas obras musicales populares en toda España, como la preciosa «Morayma», «Florinda» y otras. Hace treinta años que salió de esta ciudad, en cuyo tiempo, de trabajo y de lucha, ha conquistado un renombre de artista, tan honroso para él como para su ciudad natal. ¡Sea bien venido entre los suyos!

Ayer mañana llegó á esta el tren

correo de Madrid, con cerca de dos horas de retraso.

La guardia civil ha detenido en Alcantarilla dos vacas, que hace pocos dias fueron robadas en Lorca.

Ayer se celebró una junta de administracion en la de Contribuciones, para entender en una aprehension de tabacos.

Anteanoche se sintió en Lorca un terremoto que duró poco, pero que fué de alguna intensidad.

Hoy debe llegar á Lorca el ex-ministro D. Francisco Silvela, que se hospedará en la casa del Sr. Marqués de Casa-Loring, su padre político.

Encuétrase en Lorca, en comision de servicio, el oficial primero de la administracion de Propiedades, nuestro amigo D. Paulino Ordoñez.

Hemos visto las harinas procedentes de la fábrica de Archena, que expenden sus dueños, D. José Calafat é Hijos, en esta ciudad, y verdaderamente y á juzgar por la clase que hemos observado, son de calidad superior y elaboradas con arreglo á los adelantos de la fabricacion de este género.

Hecha con artística sencillez, propia de la invitacion, hemos recibido la que para la asistencia al Santo Entierro, hace el gobernador de la provincia D. Leandro A. Ruiz Martinez, con los comisarios Sres. D. Rafael Almazan, D. Valentin Collados, D. Antonio Garcia, D. José Fayren y D. Joaquin Gonzalez Martinez.

Ayer, como estaba anunciado, se verificó en la audiencia el juicio de la causa seguida contra nuestro compañero en la prensa Sr. Baleriola por supuestas injurias al alcalde de Mazarron, al formular una pretesta contra una subasta presidida por dicha autoridad y en la que el Sr. Baleriola creyó ver *amaños*. Palabra que hubo de definirse para sacar en consecuencia que no envuelve injuria de ninguna clase.

El teniente Sr. Villa pidió la libre absolucion para el Sr. Baleriola, por no considerar el hecho constitutivo de delito.

Conforme con la apreciacion fiscal el Sr. Hernandez Almansa, añadió que debía condenarse en costas al denunciante.

El Sr. Baleriola, terminado el acto, dió las gracias al tribunal por haberle distinguido sentándole dentro de estrados.

Después se vió una causa por hurto de varias prendas del establecimiento de D. Tomás Palazon, en que era procesado un joven llamado Pedro Diaz Padilla, entendido por el *Andaluz*, que fué operario de dicho taller de sastrería.

Como elementos de prueba se adjuraron por el Sr. Fiscal la manifestacion del Sr. Palazon, que dijo que con la ida del procesado á Cartagena el año pasado, coincidió la falta de varias prendas en su establecimiento y sospechaba del reo, y la declaracion del testigo José Lopez que manifestó haberle comprado al Andaluz cuatro pares de pantalones de niño. El ministerio público solicitó para el procesado la pena de dos años de presidio correccional.

El letrado defensor, Sr. Godinez, dijo que no podia conformarse con

que su defendido fuese autor de una sustracion que no aparece probada ni hay indicio siquiera que dé lugar á sospechar, (lo único que hace el perjudicado) que el Andaluz y no otro de los varios dependientes que en el taller habian, fuese el autor del hurto. Pidió, por tanto, se le absolviese libremente.

Ayer ingresaron en la tesorería de Hacienda por cuenta de sus cupos de consumos, el ayuntamiento de Alguazas 500 pesetas y el de Abarán 1.031.

Ayer salieron en libertad siete presos de esta carcel.

Se han recibido en el Gobierno de provincia los nombramientos de maestra y maestros en propiedad: de doña Carmen Fernandez, para la de Coy; de D. Adolfo Gonzalez, de Santa Rosalía (Pacheco); de D. Luis Toledo, de San Cayetano (idem), y de D. Francisco Garay, de Gañuelas (Mazarron.)

La guardia civil de Archena ha detenido á un vecino de dicho pueblo, como autor de disparo y lesiones.

El alcalde de Alhama participa al Sr. Gobernador la toma de posesion del profesor de la escuela de Cañadas, D. José Rubio.

Dibujado á la pluma por D. Genaro Valero Benitez, hemos visto un retrato de Sagasta, en el que no cabe mas parecido, ni mas limpieza y correccion.

Con motivo de la solemnidad del dia de hoy, mañana no se publicará este periódico.

Todos los pasos iban ayer magníficos, aunque el viento fuerte que hacia no permitió lucir bien el adorno, ni sostener encendidas todas las luces.

Entre las efigies iban cinco bandas de música, las cuatro de esta capital y una de la huerta.

Los *armados* llenaban su puesto, con mucho orden y compostura.

Iban rigiendo D. Santiago Lopez Chacon, D. Joaquin Gonzalez, don José Catañ, D. Antonio Marin y otros.

Del ayuntamiento vimos en la presidencia á D. Carlos Diaz, D. Ricardo Ayuso y D. Santos Ladron de Guevara.

Cerrando la marcha una compañía casi completa de infantería.

Anteayer apareció flotando sobre el mar en Cartagena y sitio llamado el Batel, el cadaver de un hombre llamado Luis Cano Quesada, que parece se arrojó la noche anterior en uno de los accesos de enagenacion mental que padecía.

El fiscal de carabineros de esta ciudad D. Alejandro Villareal ha pedido á la alcaldía le comuniquen las noticias que tenga respecto á circulacion de tabaco de contrabando en la poblacion.

La comision fiscal del puerto de Pinatar ha comunicado al gobierno civil el hecho de hallarse allí depositados varios efectos salvados del naufragio de la balandra «Alicante» el 2 de Diciembre último, los cuales están á disposicion de sus verdaderos dueños.

El dia señalado por real orden para verificar en esta la eleccion de un senador por la provincia, es el 15 de Abril.

«El Noticiero» anuncia el próximo enlace de nuestro amigo el joven don Manuel Barnuevo de Sandoval con la señorita de Cano Manuel, rica propietaria de Villarobledo.

El profesor de la escuela de Santomera D. Francisco Gimenez ha solicitado al ayuntamiento se le consigne aumento de sueldo.

El Sr. Alcalde ha dado traslado al representante de la Compañía Tabacalera en esta provincia de una instancia de varios vecinos del partido de San Benito solicitando se establezca una expendeduría de tabaco frente á la casa de D. Joaquin Sanchez Caravaca.

Se le ha remitido por la alcaldía al Sr. Pausa una certificación relativa á la permanencia en sus establecimientos de todos los maestros de escuela de este término.

Anuncio.—Debiendo trasladarse las oficinas de esta Delegación de Hacienda á otro local que reúna mejores condiciones que el que hoy ocupan, se hace saber á los propietarios que en esta capital posean edificios adecuados al objeto, pueden presentar proposiciones en la Secretaría de esta oficina, dentro del preciso término de diez días, á contar desde la inserción del presente anuncio, manifestando el precio, tiempo y demás condiciones del contrato.

Murcia 28 Marzo de 1888.—*Leandro Ruiz Polo.*

El día 27 del corriente mes ha tomado posesión del cargo de fiel contraste, marcador de oro y plata de esta ciudad D. José Sanz Godínez, habiéndose establecido en la calle de Alfaro, núm. 18; lo que se hace presente para conocimiento del público.

Una pobre mujer de la huerta que se hallaba comprando ayer en un comercio del Barrio, notó que de la faltriguera le había sustraído cinco duros, según decía, otra mujer que se hallaba á su lado. Los guardias de seguridad condujeron á la Prevención á ambas mujeres para aclarar el hecho.

CARGO.—Alcaldía Constitucional de Murcia.—Teniendo necesidad el Excmo. Ayuntamiento de esta capital de proceder al nombramiento de agente recaudador de los encabezamientos y conciertos por consumos de este extrarradio correspondiente al actual año económico, se hace notorio por el presente para que los que aspiren al referido cargo puedan presentar sus proposiciones ó solicitudes durante el plazo de seis días contados desde hoy, que al efecto se señala, en la inteligencia de que dicho cargo se conferirá, previa la presentación de fianza y con sujeción á las condiciones que se hallan manifestadas en la Secretaría municipal.

Murcia 27 de Marzo de 1888.—*Ju- lian Pagán*

El capellan del cementerio ha pedido se le consigne aumento de sueldo en los próximos presupuestos municipales.

Ha sido nombrado alcalde pedáneo del Javalí-Nuevo D. José Sanchez Santiago.

Según leemos en los periódicos de Lorca, han llegado á aquella ciudad D. Eduardo Martínez Rebollo y don Ramon y D. Luis Casaldueiro.

D. Antonio Albarracín ha solicitado á la alcaldía se expida título de

guarda jurado á Juan de Dios García Manzanaera.

El «Boletín oficial» de ayer contiene:

R. O. resolviendo un expediente de competencia suscitada entre el Gobernador de Almería y el juez de Cuevas.

Otra sobre elección de un senador por esta provincia.

R. O. disponiendo se anuncie la subasta para el establecimiento y explotación de una red telefónica en Murcia. Pliego de condiciones para dicha subasta.

Subasta para entregar varias prendas en el cuartel de Infantería de Marina de Cartagena.

Edicto llamando para que se presente en el cuartel de San Leandro, al recluta Antonio Fernandez Men- dez.

Anuncio prorrogando hasta el 30 del corriente el plazo para solicitar la plaza de agente recaudador de contribuciones.

Cuentas del ayuntamiento de Murcia.

Requisitorias: del juzgado de Lorca llamando á los que se crean con mejor derecho á la herencia de doña Soledad Rubio Ros, y del de San Juan, llamando á los procesados Eduardo Fernandez Carmona y Maria del Carmen Cortés.

Ayer se recibió una carta del señor ministro de Hacienda, en contestación á la que le dirigieron D. Eulogio Soriano y directores de los periódicos locales, diciendo que ha recibido la solicitud recomendada de los contribuyentes industriales, y que ha encargado se le dé rápida tramitación.

VERSOS AMARGOS para caramelos dulces.

O en Dios y en gloria é infierno, ó en la nada hay que creer; con que escoje lo que quieras si te atreves á escoger.

Viendo la Samaritana me puse á considerar que el cántaro que se rompe también se puede apañar.

La tristeza mas amarga que tuvo nuestro Señor, no fué la traición de Judas, fué que Pedro lo negó.

Aunque digan lo que quieran no hay libertad de pensar: ó se libre piensa bien, ó se libre piensa mal.

A la hora de la muerte ¿quién no hubiera sido bueno? A la hora de la muerte, que ninguno la sabemos.

Todo dulce tiene amargo y todo lo amargo dulce; reiras todo lo que llores y gozarás lo que sufres.

Si solo fuéramos lodo ¿estaba arreglado todo!

AVISO DE AMISTAD.

El dueño del cafetín—de la calle de Cortés—que se encontró sin tartana—ayer al amanecer—pues desde su misma puerta—la tomó no sabe quien;—para que no se moleste—ni vaya á mandar hacer—nuevos arreos, ni jaca—tenga que comprar también—suplica al que la tartana—tenga bajo su poder—que le diga donde vi-

ve—por ir en persona él—con su jaca aparejada—para dársela también;—por supuesto cuanto antes—hoy mismo si puede ser—y para saber si el hecho—es de amigo ó no lo es.

Observaciones

METEOROLÓGICAS DEL DIA 28.

Temperatura mínima, 11°5'. Máxima á la sombra, 21. Media, 16°2'

Máxima solar, 32.
Presión á las 9 de la mañana, 749 mm. A las 3 de la tarde, 749 mm. Media 749 mm.

Humedad á las 9 de la mañana 57°. A las 3 de la tarde, 44°. Media, 50°5'.

Fuerza y rumbo del viento: por la mañana brisa del O., por la tarde, viento fuerte del O.; velocidad media del viento 6 m. por segundo.

Estado del cielo: por la mañana, nuboso casi cubierto del SO.; por la tarde, despejado.

Evaporación de ayer, 6 mm.

CHARADA.

SOLUCION Á LA ANTERIOR, MO-FLE-TE. OTRA.

A «prima» «prima» el niño llama amoroso, y la «dos» es un dulce empalagoso; y el carpintero hace el «todo» en madera con cierto esmero.

AMA DE CRIA.—Hay una con leche de tres días, que desea criar en su casa ó la de los padres. En la casilla del ferrocarril del camino de Tiñosa, preguntando por Josefa Frutos.

GRAN BARATO DE CALZADO.

Frente al comercio de la Sra. Viuda é hijos de Luis Grech, Platería.

El dueño de este establecimiento ofrece al público un gran surtido de calzado de todas clases para la presente temporada, con un 50 por 100 de rebaja en los precios corrientes y el público podrá juzgar el material y la construcción de dichos géneros.

Para caballero.
Brodequines mate, piso inglés, 38 rs.
Id. castor y mate, id. id., 38.
Botinas mate, id. id., 36.
Id. id., piso fuerte, 36.
Id. de castor y mate, id: id. 36.
Id. de rusel y charol, id. id., 38.
Id. de gamuza, para pies delicados, 36.
Zapatos de charol, piso inglés, 38.
Id. de mate, id. id., 36.
Id. de piel de color, id. id., 34.
Botinas de estezao y suela de cáñamo de canal. 30.
Zapatillas de alfombra, 12,
Pantufilas de piel filete, 12.

Para señora.
Polonesas de rusel y charol altas, 38 rs.
Botinas de rusel y charol en blanco y colores, 34.
Id. de id. id. en negro, 32.
Zapatos de charol, 30.
Botinas de piel mate, 24.
Zapatos de id. y cordones de seda, 20.
Id. de pieles de color, é id. id., 20.
Id. de rusel negro para pies delicados, 18 reales.
Zapatillas de alfombra, 10.
Id. de piel en colores, 7.
Para niños y niñas tenemos un grande y variado surtido á precios sumamente baratos.
Polainas de sagré, 8 reales. 4-6

CONFITERIA DE LA EZEQUIELA

HOY ANGEL GARCIA
Gran surtido de caramelos para estos días. Los superiores de máquina á 5 reales. Pastillas y caramelos de todos precios. Para los nazarenos, por arrobas, á 3 reales libra.

NO EQUIVOCARSE:
Confitería de la Ezequiela,
Lencería. 3-2

VENTA DE CASA.

Por ausentarse su dueño y en precio de 15.000 pesetas, 3.000 menos de su total coste, se vende la núm. 7 del Paseo de Garay en esta ciudad.

Tiene tres fachadas, dos al paseo y una á la calle de la Gloria, buenos cimientos, está bien decorada, en perfecto estado de conservación, en sitio saludable, con sol todo el día y excelentes vistas. La titulación está corriente y no tiene cargas de ninguna clase. Se puede ver todos los días no festivos, desde las 10 de la mañana, hasta las 4 de la tarde, y la persona á quien conviniera su adquisición, puede entenderse directamente con el dueño que habita en la misma finca. 8-5

El establecimiento de muebles de DON JOSE M.ª CALLEJAS, se ha trasladado á la plaza de la Puxmarina.

BAÑOS DE FORTUNA.

Este acreditado establecimiento balneario se abrirá de nuevo al público para la temporada de primavera desde el 1.º del próximo Abril hasta el 30 de Junio.

El público encontrará varias reformas y mejoras introducidas en dichos baños, siendo una de ellas todo lo referente á la fonda, de la que se ha encargado el jefe de cocina que ha sido en la Fonda Universal de esta D. José María Lopez.

30-10-20-1

BUÑUELOS.

Desde este día en adelante los habrá de superior calidad, desde las cinco de la mañana á la una de la tarde y al precio de 30 céntimos (diez cuartos) libra, en la tienda que hay en la plaza de S. Antolin, frente á la iglesia. Fijarse bien. En la puerta hay un cartel que dice: «Buñuelos á 30 céntimoslibra». 4-1

TIENDA DEL CATALAN DE PEDRO COMA FERRER.

Calle de Pascual (Contraste), 7.
Ofrece al público cafés tostados diariamente y molidos á presencia del comprador.

Moka superior. á 14 rs. libra.
Caracolillo Hacienda. á 12 rs. id.
Mezcla de Puerto-Rico,
Caracolillo y Moka. á 10 id. d
Molinillos caseros para caté, á 10 y 14 reales uno.
Azúcar cuadradillo Cárdenas. Los gustosos pimientos y tomates en latas, del Sr. Albaladejo. Los ricos y acreditados garbanzos de Castilla la Vieja. Bugias, chocolates, anís del mono y otros muchos artículos de clases superiores y precios módicos.

Pascual (Contraste), 7, Murcia. 12-7

SE VENDE una azuda ó rueda para regar de 10 metros y 50 de diámetro, con los platos y tirantes de hierro; se desarma con facilidad y se arma sin desperfectos por estar toda con tornillos. Se dará en un precio módico. Está situada en una Acequia junto al Puente de Arhena. x-4-1

AGUA DE AZAHAR TRIPLE

exclusivamente preparada con los pétalos puros de las flores del naranjo dulce de nuestra huerta.

La mas esquisita por lo aromática y concentrada.
Basta probarla para preferirla á todas, pues además de constituir un esquisito perfume para el baño y de poder hacer con ella el mas agradable, delicioso é higiénico de los refrescos, es la mas segura medicina para curar todas las enfermedades nerviosas, jaquecas, mareos, insomnio y toda clase de debilidades producidas por un exceso de trabajo intelectual. CLASE EXTRA GARANTIZADA, 1 PTA. FRASCO *Farmacia de Ruiz. S. Bartolomé, 10.*

PREPARACION TEORICO-PRÁCTICA

para el ingreso en el cuerpo pericial DE ADUANAS,
BAJO LA DIRECCION DE
D. Antonio Llorca.
Santa Eulalia, 2. 80-17